

Logroño, un mes. . . . . 1 peseta  
Fuera, trimestre, pago adelantado,  
en la Administración. . . . . 3 »  
Por comisionado. . . . . 5 »  
Cuba y Puerto-Rico, semestre. . . . . 10 »  
Países de la Unión Postal y Filipinas,  
semestre. . . . . 14 »

Número suelto, 5 céntimos

Atrasado, 10 id.

No se devuelven los originales.  
No se publica los días siguientes á festivos.

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION CALLE DE SAGASTA NUMERO 25

En 4.ª plana, línea cuerpo 8. . . . . Pesetas 0'05  
En 3.ª id. id. id. . . . . 0'10  
En 1.ª id. id. id. . . . . 0'25  
Gacetas, línea . . . . . 0'50

Rebaja del 50 por 100 pasando de 30 inserciones.

Comunicados á precios convencionales de 0'50 de peseta línea en adelante.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepciones los comunicados.

Núm. 1.196

Año V.

Logroño, Miércoles 18 de Enero de 1893

## H. SANCHEZ OCULISTA

Médico honorario del Hospital Provincial  
—Consulta de 11 á una y de 3 á 4—  
calle del Mercado, 45. 3.º—LOGROÑO.

## MINIATURAS

### La timidez

¿Qué si quería Perico á Rosa? Ya lo creo. Bien claro lo daban á entender aquellas penetrantes miradas, aquellos hondos suspiros que al pasar junto á ella lanzaba.

Y era tan grande la pasión que por la moza sentía, que llenando todo su ser absorbía todas sus facultades. Desde que la vió una tarde al volver de la fuente, habiase operado en él una total transformación; de alegre, decidido y despreocupado que era antes se convirtió su carácter en tímido, apocado y melancólico.

¡Cuánto hubiera dado por llamarse novio de Rosa! ¡Qué feliz sería si sus ojos grandes y negros como la noche le mirasen con amorosa pasión, si sus labios, rojos como cerezas, le sonriesen con cariño!

Pero no pudo conseguirlo y no fué porque Rosa le desdeñase; todo lo contrario. Bastaba ver lo encarnada, lo alegre que se ponía al encontrarse con el mozo, para convencerse de que no le era indiferente, ni mucho menos.

La causa única de que el amor no uniese con fuertes lazos aquellos dos corazones, fué la timidez, la maldita timidez que la intensidad de la pasión había hecho surgir en Perico.

Mil veces el enamorado doncel trató de decir á Rosa lo que pasaba en su pecho, pero nunca pudo conseguirlo; al estar frente á ella, la emoción ponía en su garganta un nudo que no le permitía pronunciar una sola sílaba.

Y Rosa comprendía todo esto; sabía lo grande, lo noble que era el amor de Perico, y por eso al verle, le lanzaba la más ardiente de sus miradas, la más tierna de sus sonrisas.

Y él nada; cada día más apocado su timidez crecía en el mismo grado que su amor.

Convencida Rosa de que había de ser imposible arrancar de aquel pecho una confesión que viese á confirmar lo que los ojos estaban diciendo, resolvió cortar por lo sano; pues ya solo con compasiva indiferencia volvió á mirar al mancebo cuya pu-

silanimidad de genio le hacía indigno de su amor.

A los dos meses se casó con un acaudalado pretendiente.

Y al ver salir á los novios de la iglesia, dos gruesas lágrimas rodaron por las mejillas de Perico.

Alcalde.

## En busca del ideal

Desde joven había dada pruebas don Servando de tener una imaginación volcánica.

Todas sus aspiraciones eran alcanzar un negocio con que ganarse decentemente la *currusca* según él decía.

Había sido empresario en infinidad de ocasiones, y en todas, sin ser mucho había ganado lo que otros en su caso perdieron.

Su tacto especial para hacer las diligencias necesarias al logro de sus deseos, le habían conquistado no pocas simpatías entre los que le trataban, y de todos obtenía siempre mercedes y alabanzas.

Pero con estas no comía don Servando, ni nadie—saivo excepciones—creo pueda hacerlo.

Así es, que si quería llegar á la meta de sus cavilidades, era necesario dedicarse á algo que fuera más útil y reproductivo, que recibir los humos de la adulación.

Estos, serán útiles para tapar las deformidades que á veces presenta el alma, pero nunca serán bastantes á tapar las del bolsillo.

Las del bolsillo que paga para que el estómago se muestre agradecido, que lo que es las del otro... esas son siempre desgraciadas por el estómago, regulador automático del medro industrial. Así pues don Servando tomó un partido que fácilmente puede preverse cual sería, teniendo en cuenta que el *ideal* que á toda costa perseguía era el de hacerse rico.

Pero rico sin trabajar, ó sea realizar el sueño del usurero, la síntesis de aquel que huye del trabajo chupando sin compasión al prójimo, eso se propuso nuestro protagonista. Fácil le fué el camino, y más fácil también salvar las dificultades que á su paso podrían surgirle en su nueva industria, por cuanto don Servando conocía como pocos á la sociedad que retumba en saraos y corrillos á la par que hace crujir la seda por los salo-

nes, pero que siempre resulta la más hidrópica de los favores que la *carrutilla* usura puede prestarle.

¡La usura! Planta maldita que conmueve y horripila á la sociedad honrada; infamante contrato que nutriéndose de lágrimas, lleva en pos de sí la belleza, ganando con el rédito de la miseria aparente, joyas, ropas, ajuar de la víctima infeliz del prestamista.

Del prestamista que juega con la carta de la desgracia universal, ó sea con el crédito; con el crédito de las personas, con este se propuso negociar don Servando, logrando en poco tiempo, lo que ni por las mientes se le hubiera pasado cuando distraía sus ocios en los albores de su juventud, ni cuando su volcánica imaginación fraguaba planes que inducían al mejor éxito de las empresas que acometía.

En poco tiempo y merced á su nueva y provechosa ocupación, consiguió don Servando reunir un pequeño capital, que si no coronaba sus aspiraciones, era no obstante suficiente á satisfacer los caprichos de aquel prestamista cuyo interés radicaba solamente en elevarle... á un tanto por ciento más alto que el que pedían sus *dignos* y *desistierados* colegas de profesión.

Mas apesar de esto supo hacerse querido por todos y todas aquellas á quienes prodigaba sus favores; y como no! si solo fastuosidad y boato dominaba en aquellas cabezas huecas y desprovistas de masa cerebral. Ellas eran aduladas, admiradas por aquellos que asistían á la reunión; ellos, envidiados por aquellas que causaban su admiración á la vez que las adulaban; y entre todos, no tenían en cuenta, que aquel lujo, aquella fastuosidad y boato eran debidos á la repugnante silueta de la usura encarnada en la persona de don Servando, único á quien molestaban las apariencias, y entre aquellos único, que se inspiraba en un verdadero y real positivismo. Su objeto era el hacer fortuna estrujando el bolsillo de su prójimo, como lo consiguió, y cuando hubo llegado á un satisfactorio *finis coronat opus* se retiró de la vida pública por decirlo así con el alma henchida por la alegría de haber conseguido el ideal de hacerse rico.

¡Y que lo encontrase en la usura! Os parecerá hasta ignominioso queridos lectores; pero á pesar de ello,

es en la actualidad saludado por todo el mundo, y considerado como uno de los talentos más claros y luminosos de este siglo de luces... fatuar.

LUPERCIO.

## Correspondencia

Navarrete 7 Enero.—Mi estimado Director: Después de varios días de fuertes heladas acompañadas de intensísimos frios, marcando el termómetro varios grados bajo cero, amancimos ayer con *blanco sudario* cubriendo por completo la superficie de los campos.

Dos reformas importantes se han llevado á efecto estos días en esta villa; una por el Ayuntamiento, haciendo desaparecer el lavadero público que hace algunos años se construyó en la plazuela que hay á unos veinte metros de la parroquia, empleando sus materiales en el arreglo del que existe en la carretera de Najera, á un cuarto de legua de la población, y también en la construcción, que dará muy en breve principio, de otro nuevo para aclarar las ropas, inmediato á aquel.

Que la higiene del pueblo ha ganado muchísimo con tal medida, y que por ello merece mil plácemes nuestro Ayuntamiento por tan acertado acuerdo, baste con decirle que en todo tiempo y en todas las épocas del año, sobre todo en verano, ha sido el tal lavadero un foco perenne de infección, pues á quince pasos de distancia aspirábase el *perfumado ambiente* que de él se desprendía.

Ahora lo que debe procurar el municipio es mandar arreglar un nuevo paseo en la citada plazuela, como ya estuvo en otros tiempos, para recreo de sus habitantes y ornato de la villa.

La otra reforma es la verificada en la Sociedad de Amigos de este pueblo, pues el espacioso salón ha sido adornado con gusto durante el año pasado, arreglando los sofás y divanes, timbres, etc; y traído mobiliario nuevo; como espejos, mapas y demás, y la nueva Junta directiva, reelegida por unanimidad el día de Reyes, tiene en proyecto otras obras que, de llevarlas á cabo, merecerá el aplauso de todos los socios, y hará que el salón principal del Casino de Navarre-

te no deje nada de desear al gusto más exigente.

La semana última se ha dado salida á dos mil cántaras de vino á siete reales y medio una: el cosechero está á la expectativa á ver si nuestro ilustre paisano, con su ministerio de altura, llega á sacar á esta agonizante agricultura del estado lamentable en que se halla, fraternizando con nuestros vecinos de allende el Pirineo.

No ocurre mas por hoy.  
Suyo afmo.—El Correspondenzal.

## Apuntes al vuelo

Caracoles, como sobla el señor de Céforo la otra noche.

Me río yo de esa decantada dulzura y de ese melancólico susurro que los vates transnochados le atribuyen; hubiera querido yo ver á uno de esos románticos entonando coplas al compás del laud, cabe la esquina de la Redonda; por mucho que se calentase los cascos, aunque su pecho estuviese abrasado por el fuego divino de la inspiración, me parece que no le queda gana de volver á repetir la suerte.

El cuadro que ofrecía la Naturaleza era ni mas ni menos que un cuadro al fresco: el suelo cubierto de nieve el cielo cuajado de nubes, la noche oscura, oscura como la conciencia de los hipócritas, la lluvia cayendo con insistencia y el viento soplando con furia inmensa y dando sin cesar rugidos análogos á los que lanza una fiera acorralada.

¡Sublime espectáculo! ¡Qué bien sirve para demostrar la omnipotencia de Dios!... Y que gusto escuchar el impotente silbido del huracán y el ruido que produce la lluvia al chocar con las paredes, medio soñoliento y arrebujado en las ya templadas sábanas del lecho.

Con la solemnidad acostumbrada se celebró ayer la festividad del popular San Antón.

Atraída por el aliciente de contemplar la nueva efigie del Santo, que con tanto heroísmo supo vencer las tentaciones de la carne, acudió á presenciar el desfile de la procesión numerosa concurrencia.

La imagen resulta casi una verdadera obra de arte; en los ojos del santo azules como el cielo se vislumbra

nian á buscar á Juana; y cuando acudió á ellos, la rechazaron con desdén.

—No es una persona célebre, ni adquiere un diploma de talento por haber sido premiada en la academia, le dijeron muchos de estos hombres; y además ¿donde quereis hallar compradores ó lectores de versos?

Juana resolvió imprimir á su costa un volumen de poesías; pero nadie se acordó de este volumen, y las personas á quienes le ofreció le dirigieron estériles felicitaciones, pero no se vendieron ni diez ejemplares. Estos gastos de impresión completaron nuestra ruina. Después de haber tomado una habitación más modesta, fué preciso buscar otra todavía más barata. La mayor parte de los que se llamaban nuestros amigos, se alejaron de nosotros, no porque les confiáramos nuestra posición, lejos de eso, la ocultábamos á todo el mundo como un deshonor; sino porque la pobreza se descubre, cualquiera que sea el velo con que se la oculta. Hasta un joven que hacía mucho tiempo había manifestado á Juana la pasión más viva, después de haberla pedido por esposa, se retiró de repente, y cuando conoció nuestra verdadera situación, nos

no piensa siquiera en socorrer la indigencia de la señorita Juana de Lewardeen.

—¿Cómo, hasta tal punto son públicas nuestra pobreza y nuestra humillación? ¡Justicia divina! ¡nuestro castigo sale de nuestra misma falta!

Escuchadme, Samuel, escuchadme, vos que habeis venido de la Frisia para socorrer á dos desgraciadas tan culpables con vos: escuchadme, voy á deciroslo todo, y esta confesión será otra expiación para mí... Cuando Juana fué premiada por la academia, creían que éramos ricos, y en efecto la manera con que vivíamos debía hacer creer que poseíamos una brillante fortuna. ¡Ay! ¡devoramos lo poco que poseíamos! En nuestra loca esperanza, suponíamos que pronto los trabajos literarios de Juana centuplicarían ese patrimonio tan locamente arrojado al viento... Más de una vez miramos con terror el abismo abierto bajo nuestros pies, pero era demasiado tarde para librarnos de él y además un resto de esperanza y de decepción nos impedía siempre detenernos.

Los libreros y directores de periódicos no ve-

especulaciones sobre las rentas, el señor de Fremicourt ha partido precipitadamente antes que espere el plazo que asegura la inviolabilidad de los pares de Francia después de cerradas las cámaras.

—¿Qué hacer! ¿qué partido tomar, Dios mío!

—Recurrir á la policía donde os darán indudablemente las señas de la persona que buscáis.

Samuel corrió á la policía, allí supo al fin las señas de la señora de Lewardeen: vivía á lo último del arrabal de San Jacobo, en una de sus callejuelas laterales. Cuando llegó, la noche principiaba á cubrir á París y el doctor tuvo algún trabajo en encontrar la casa que le habían indicado. Era una de esas grandes habitaciones pobres y frías de aspecto, en las cuales viven aglomeradas centenares de familias de artesanos.

Al entrar preguntó:

—¿La señora condesa de Lewardeen?

—¡La condesa! ¡dijo mofándose el portero en voz baja, buena condesa te dé Dios! Subid al sexto piso, hallareis una escalerita; la tercera puerta á mano izquierda en el fondo del corredor. Allí vive la condesa. ¡La condesa! repitió quevemente, ¡la condesa!

la pureza en que su alma flotaba y en la aureola que circunda sus sienes se refleja al mismo tiempo que las espinas del martirio, la gloria con que el Hacedor recompensa á los que saben sortear los escollos de que está erizado el camino de la vida.

A sus piés está su inseparable cerdo; y por cierto que es un ejemplar que honra á la clase, pues está tan lustroso y tan rollizo que parece que dice comedme, á los devotos que en el se fijan.

En los pueblos es costumbre bailar por la noche en torno de la monumental hoguera que se forma en la plaza. La gente jóven al compás de improvisada música baila la popular jota, y de vez en cuando salen de lábios de algún tenor de la tierra coplas parecidas á esta:

«En la corte celestial  
quieren mucho á San Antón  
porque á todos les obsequia  
con chorizo y con jamón»  
que suelen ser coreadas con el siguiente estribillo:

«A la jota, á la jota  
de San Antón  
que venció del diablo  
la tentación»

El fuego de la hoguera simboliza el medio de que el Santo hizo uso para salir incólume de las asechanzas de Luzbel; el cerdo representa los goces groseros de la carne. El pueblo ha conseguido anar estas dos cosas tan opuestas, pues lo que suele hacerse en noches como la de ayer es asar en el fuego chuletas del segundo símbolo, que son por todos alojadas en el estómago.

El Santo huía de la carne y se aproximaba al fuego; ahora, en este siglo del positivismo huimos de la quema y nos identificamos con las chuletas.

Son inevitables metamorfosis que el tiempo trae consigo.

Actualmente San Antonios hay pocos; pero lo que es gastrónomos...  
BRÍJAN

**Sección de Noticias**

En la Administración principal de Correos de Logroño existen detenidas las siguientes cartas dirigidas á las personas que se citan.

Por falta de franqueo: Trifón Ervías, Villaverde, Francisco Alonso, Arenzana y Leon Larrieta, Murillo de Río Leza.

Por desconocidos: Ricardo Merino, Domingo Sierra. Sin nombre para entregar al coche de Albelda, Teresa Ochoa, Angela Guerra, Leonor Gabarre, gitana, Manuel Sáez, Juan García, Marcelo Fernández y Marcelo de F. Matamaia, todos de Logroño.

Además existen los siguientes certificados que van á declararse sobrantes:

Del extranjero para Arturo M. Funes (desconocido) con muestras: para Pro Cortés (lista) y de Melilla para Modesto Chasco (reexpedido)

También hay un acuse de recibo de certificado dirigido á Lima á José F. Merino en 26 de Noviembre pasado por Francisco Araco.

Las cartas anunciadas, se entienden que son sobrantes y por lo tanto si no son recogidas por los interesados en término de quince días se remitirán á la dirección general de Correos.

Por aparecer inocentes en el robo de gallinas que se le imputaba, han sido puestos en libertad los jóvenes de Antol Juan Lopez, Eusebio Varea, Gregorio Barrejo y Rafael Giménez.

En una carta que escriben desde Logroño á *El Noliario Bilbaíno*, se dice:

«Parece que han desaparecido las desidencias de los prohombres del partido fusionista.»

Si se refiere á la deficiente armonía entre los liberales logroñeses suponemos que no han enterado bien al corresponsal del popular diario.

Los republicanos del distrito de Haro han llegado á pactar la unión, fundada en las siguientes bases:

1.º Los republicanos de Haro, en sus diferentes matices, se unen bajo un común programa en que está escrito este lema: *República, Democracia, Autonomía.*

2.º El fin que perseguimos es anar fuerzas para acelerar, por todos los medios, el triunfo de la República y tenerlas organizadas para consolidarla.

3.º Las asambleas generales del partido discutirán y darán mayor amplitud al común programa. Acataremos sus resoluciones sin abdicar de nuestras particulares creencias.

4.º Jamás empuñaremos las armas para derrocar la futura República, cualquiera que sea su organización.

También los de Santo Domingo se han entendido y en una reunión que si no se ha celebrado ya, debe de celebrarse muy en breve, hemos oído que acordarán todos los del distrito presentar candidato á la Diputación á Cortes, frente al fusionista y carlista.

En breve publicará el «Boletín oficial» el anuncio correspondiente para la provisión de escuelas en este distrito universitari.

En la provincia de Logroño están vacantes, la de niños de Briñas, de niñas de Bergasa y Azofra y de ambos sexos de Iustrillas dotadas con 625 pesetas anuales y emolumentos legales, que han de proveerse por concurso de traslado. La de ambos sexos de Rabanera de Cameros (Patronato) con 750 pesetas que corresponden á concurso de ascenso y las de Viniegra de Arriba (300 pesetas.) Cabreton (496), Rincon de Olivedo (496) Villalba (400), Gallinero de Cameros (400), El Collado (360), Carbonera

(300), y Daroca (300), de ambos sexos que son de concurso único.

En las demás provincias se anuncian:

Por traslado: 4 de niños en la de Zaragoza: una en la de Huesca una en Navarra y una en Soria.

Por ascenso: 11 de niños, 2 de niñas y una de párvulos en Zaragoza: 2 de niños y 4 de niñas en Huesca: 2 de niños una de niñas y una de ambos sexos en Navarra, una de niños en Soria: y 3 de niños y 4 de niñas en Teruel.

Y por concurso único 2 de niñas y 11 de ambos sexos en Zaragoza; 32 de niños, una de niñas y una de ambos sexos en Huesca: una de niños y 18 de ambos sexos en Navarra, 38 de ambos sexos en Soria: y 4 de niñas y tres de ambos sexos en Teruel.

De todas estas escuelas, las mas importantes son: la de párvulos de Almunia (Zaragoza) dotada con 1.100 pesetas que corresponde al turno de ascenso: las de niñas de Alagon, (Zaragoza) con 1.100 pesetas que ha sido solicitada en concurso especial y la de Teruel (Arrabal) con 1.375 también por ascenso: y las de niños de Codo, Codos y Villalengua (Zaragoza) y Deza (Soria) por ascenso y Zaida (Huesca) por traslado, dotadas con 825 pesetas.

La Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País, ha creado una especie de universidad para la mujer, que nada tiene que envidiar á las del extranjero.

En ella se cursará la carrera de Institutriz, que comprende, además del preparatorio (para las alumnas que no sean maestras) tres cursos con 26 asignaturas y la de prácticas de sociedad: la de Comercio con tres cursos en los que se enseñan once asignaturas: la de «telegrafía y telefonía» con dos cursos que comprenden 18 asignaturas: la de D-lineación que abarca dos cursos con 9 asignaturas (subdivididas las dos de dibujos en 10 grupos); y las especiales de Taquigrafía, Corte y Confección de ropa.

Ya está nombrado el cuadro de profesores y muy en breve comenzarán las clases.

Para la familia que viene recorriendo estos días el público por nuestro conducto, nos ha dado la cofradía de San Antonio Abad cuatro bocos de pan y una peseta la persona que nos los trajo.

El Alcalde actual de Azejo ha sido conminado con las mismas responsabilidades que lo fué el anterior, si no satisface la cantidad que el municipio adeuda al médico que prestó sus servicios en aquel pueblo y del cual nos hemos ocupado otras veces.

Ayer tarde abandonó el lecho por primera vez después de los muchos días que lo ha retenido en él la grave enfermedad que ha sufrido, y que

puso en peligro su vida, nuestro apreciable vecino y jubilado municipal don Eusebio Gamarra.

Dicho señor nos encarga demos en su nombre las mas expresivas gracias á los muchos amigos y demás personas que le han visitado durante su enfermedad, así como también á todas aquellas personas que sin visitarle se han interesado por su salud.

Se encuentra actualmente en este distrito forestal, don Antonio Berbegal, girando la visita reglamentaria. En breve le gará á esta provincia.

Un vecino de Beceite llamado Ramón Agustín Oché, asesinó bárbaramente á su hijo, extrangulándole, además de partirle la cabeza de una pedrada y fracturarle un brazo. Después se presentó al alcalde diciendo que se le había perdido el hijo y que lo anunciase en el «Boletín oficial.»

Descubierto el cadáver del niño y sospechando en el padre, éste lo ha confesado, diciendo que su único deseo es que lo despachen pronto, pues ya sabe que no hay remedio para él. El niño tenía seis años.

Nos escribe el Alcalde de Hormilla, señor Ruiz de Gopegui, que la queja dada por cinco concejales de aquel pueblo y de la que ya dimos cuenta, respecto á su gestión, carece de fundamento, ofreciendo que cuando se ventilen esos y otros asuntos en las oficinas de esta capital, se verá que las afirmaciones de dichos concejales además de inexactas son calumniosas.

En Cuzcurrita á dejado de existir doña Sebastiana Para y Laguardia, madre de nuestro distinguido compañero don Cecilio S. de Zaitigui, director de *La Crónica de Vinos y Cereales*, á quien acompañamos en su justo dolor, así como también al resto de la familia.

Interesa á nuestros lectores fijarse en el anuncio que insertamos en la tercera plana, suscrito por don Eugenio Fernandez.

**Academia de Música**, bajo la dirección del Maestro Compositor don Hipólito Rodríguez, Mercado, 136, principal.

Según nota que nos remite el señor Alcalde (cuya atención agradecemos), en el último semestre se han impuesto las siguientes multas por faltas al bando vigente de buen gobierno.

En el mes de Julio: por escándalo 27, por comisos de pan 14, por otras faltas 65: total 106 denuncias. Arrestos por insolvencia 34: satisfechas en la alcaldía 127'50 pesetas, en el juzgado 26'50, total 156 pesetas.

En el mes de Agosto: por blasfemia 2, por escándalo 18, por comiso de pan 9, por otras faltas 63: total 97 multas. Arrestos por insolvencia 26, satisfechas en la Alcaldía 114

pesetas, en el juzgado 7'50: total 121'50 pesetas.

En el mes de Septiembre: por blasfemia 1, por escándalo 19, por comiso de pan 54, por otras faltas 112: en suma 186 multas. Arrestos por insolvencia 12, satisfecho en la Alcaldía 125'50 pesetas, en el Juzgado 19: total recaudado 144'50.

En el mes de Octubre: por blasfemia 1, por escándalo 31, por comiso de pan 34, por otras faltas 66: total 132 multas. Arrestos por insolvencia 27; satisfecho en la Alcaldía 200'50, en el Juzgado 8, total 208'50 pesetas.

En el mes de Noviembre: por blasfemia 5, por escándalo 19, por comiso de pan 25, por otras faltas 120; total 169. Arrestos por insolvencia 21; satisfecho en la Alcaldía 196'50 pesetas, en el Juzgado 13'50, total 210 pesetas.

En el mes de Diciembre: por blasfemia 4, por escándalo 13, por comiso de pan 10, por otras faltas 84: total 111. Arrestos por insolvencia 9; satisfecho en la Alcaldía 151'50, en el Juzgado 14, total 165'50 pesetas.

Resumen: en los seis meses se inousieron 801 multas, de las cuales 13 fueron por blasfemia, 127 por escándalo, 146 por comiso de pan, y 515 por otras faltas. Hubo 129 arrestos por insolvencia y se pagaron 1.006 pesetas, de ellas 917'50 en la Alcaldía, y 88'50 en el Juzgado.

Ha fallecido en Cenicero la respectable señora doña Adriana Villalba, esposa de nuestro amigo don Nemesio Martín Chelva, médico de aquel pueblo.

Tanto al señor Chelva como á su apreciable familia deseamos la resignación suficiente para sufrir tan gran desgracia, en la que tomamos parte.

Ha sido autorizado el Alcalde de Anguiano para envenenar durante ocho días á los animales dañinos de la jurisdicción con las debidas precauciones.

Han sido multados los ayuntamientos que no han pagado á los maestros el trimestre de Julio, Agosto y Septiembre pasado.

A los de Herce, Jubera, Carbonera, Aldeanueva de Ebro, Bergasa y Manzanares que ya estaban multados por no haber satisfecho el trimestre anterior, se les ha impuesto apremio de 5 por ciento diario hasta que la satisfagan: y á los tres primeros que deben el anterior se les llevará al juzgado.

A todos se les hace saber que siendo las atenciones de primera enseñanza créditos preferentes, se abstengan de abonar sus sueldos á los empleados del municipio interin no estén pagadas las deudas por este concepto.

Hay que convenir en que si después de estas medidas no se paga á los maestros es que efectivamente no hay fondos ó que tienen esos alcaldes la piel muy dura.

Samuel subió la escalera tan pronto como pudo; el aspecto de la casa, las estúpidas chanzonetas de aquel hombre le helaban el corazón; subió una escalera sucia, húmeda y oscura. Cuando llegó al último piso, anduvo á tientas, contó las puertas y llamó cuando creyó haber hallado el cuarto que buscaba.

Una mujer vino á abrir con una luz en la mano. Al ver á Samuel, dejó escapar un quejido sordo, y pensó deamayarse. En cuanto á él miraba esta mujer con terror y casi sin conocerla. En efecto, la pobreza y los padecimientos habían alterado cruelmente las facciones de la condesa de Lewardeen, sus cabellos ya canos, estaban envueltos en un mal pañuelo, su vestido caía en girones, los más duros y toscos trabajos habían ennegrecido sus manos ya callosas y feas.

—¡Samuel, dijo ella, Samuel, vos por aquí, amigo mío! Os envía Dios para acabar nuestra expiación y nuestro castigo. Guardaos de entrar y mostrarnos repentinamente á Juana: si antes no se la prepara, vuestra vista la matará. ¡Ay! el mal que la consume ha hecho ya extragos demasiado crueles; es preciso no activarlos. Hace tres meses que una fiebre lenta la devora. ¡No

se pasan impunemente los días y las noches trabajando!

—¡Cómo! ¿la suerte os ha reducido á esta triste situación?

—Juana no había podido dormir hacia tres noches, y no era solamente la enfermedad la que la tenía desvelada, sino la necesidad de trabajar, era preciso acabar un bordado para pagar nuestro miserable alquiler y subvenir á nuestra subsistencia. Estábamos sin recurso; el Monte de Piedad había devorado nuestros últimos muebles... En fin, hemos concluido este bordado, y Juana, vencida por la necesidad de sueño, ha caído en su cama, donde gracias á Dios, el sueño ha venido á darle algún alivio y reposo.

Samuel lloraba.

—¿Pero cómo habeis sabido nuestra indigencia cuando hemos puesto tanto cuidado en ocultarla á todo el mundo, principalmente á vos?

—Un párrafo del periódico me lo ha dicho.

«Una coetisa joven, del más sobresaliente ingenio, decía este periódico, mere en la miseria: el ministro que en otro tiempo se mostraba tan obsequioso ofreciéndole el brazo en la academia,

trató con desprecio y se burló de nosotras. ¡Ay! bien merecíamos este castigo por nuestra ingratitud con vos... ¿Qué más os he de decir? agotados nuestros recursos, fué preciso recurrir á las deudas, porque nuestro trabajo no podía sufragar nuestros gastos, aunque ya eran reducidos. ¡Deudas! si, Samuel, la viuda y la hija del conde de Lewardeen se vieron reducidas á vivir con este espantoso recurso. ¡Cuántas humillaciones tuvimos que sufrir! ¡Cuánta amarguraapuramos! Un día, nuestros acreedores recurrieron á los tribunales; los alguaciles se apoderaron de nuestros muebles, nos echaron de la casa y tuvimos que venir á refugiarnos á este desván, donde no tenemos más esperanza que la muerte. ¡Plegue á Dios concedérmola pronto!

—¡A qué vienen esos fatales pensamientos! Es menester que volvamos juntos á la Frisia, donde todavía nos aguardan la felicidad y la calma.

La condesa se sonrió tristemente.

—¡Felicidad! repitió ¡felicidad! Para pronunciar esta palabra es preciso que veais antes á Juana.... Está durmiendo; entrad sin hacer rui-

© Ministerio de Cultura 2005

Se exceptúan los bien apadrinados, si los hubiese.

El cuchillo que se le encontró en Cuatro-cantones á José Galin la noche del lunes, no lo llevaba este como ayer dijimos, pues lo que hizo fué apoderarse de él y entregar al guardia Otero, el que pertenecía á un amigo suyo, para evitarle un disgusto.

En Valladolid se ha quemado la Iglesia de San Nicolas. Nadie puede explicar como ocurrió el incendio pero es lo cierto que á los pocos momentos de salir el Párroco y cerrar la Iglesia estaba convertida esta en una llama. El Párroco, don Miguel Martín Sanz quiso salvar las Sagradas Formas y á pesar de los esfuerzos de cuantos le acompañaban atravesó por las llamas llegando al altar mayor cuando ya el fuego había destruido tan sagrados objetos. Por milagro no sufrió igual desgracia el sacerdote que salió sofocado, con las vestiduras quemadas, una contusión en la sien y varias rozaduras en las manos. Su embargo, aun continuó dando órdenes y ayudando los trabajos.

Se consiguió salvar las alhajas y vestiduras, un *Ecce Homo* de gran mérito y los restos de San Miguel de los Santos.

Las campanas pudieron ser aisladas, evitándose su caída que hubiera producido desgracias: se quemaron sus mazas y el tablado de la torre.

**Después del estreno**

*Pensamiento de un espectador*

Si camisas de franela del Siglo, llega á gastar no rabia *El Rey que rabió* ¡qué ha de rabiar!

PORTALES, 112.

Se hacen camisas á la medida.

Se desean licenciados absolutos, reservas, y reclutas del ejército: se les dará buen premio. Mayor, 47, principal.

**Servicio particular de LA RIOJA**

**TELEGRAMAS**

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido los telegramas de hoy.

Sin duda es debido al gran temporal de vientos y nieves que reinó ayer por todo España, que obligó á detenerse los trenes (entre ellos el que pasa por Logroño que hubo de pararse entre Calahorra y Rincon) hizo daño en los pueblos y fué muy superior á la resistencia de los carcomidos postes y viejos alambres de nuestro telégrafo.

**EL SUBMARINO**  
SASTRERÍA Y CAMISERÍA  
**RAMON POIS**  
Taller de planchado para caballeros  
Gran surtido en Corbatas  
SAGASTA, 1

**Tapones de corcho**  
Ventas por mayor y menor, en comisión y reciben de los centros productores de todas clases y medidas, encargando las que faltasen. Los fabricantes de aguardientes, cañeros y almacenistas de vino encontrarán en esta casa economía y clase selecta. Ultramarinos de Santiago Barroso. San Blas, 22.

UNICA EN SU CLASE  
**GABRIELA GARRIDO**  
CORSETERA  
Calle de los Abades, núm. 4  
Logroño

Dírese al público, torales e colores y blancos; bordados de seda y algodón en diferentes colores para adornos; puntillas y encajes de hilo en diferentes dibujos y dimensiones; ballenas, aceros y perzozas de todas clases; aretes y corchetes (les no conocidos); cutis en diferentes clases; pieles del diablo y setenes. Se arreglan corsés. Se hacen corsés y corsés-fajas de gusto, de 70 reales en adelante.

**LA RIOJA ALTA**  
SOCIEDAD DE COSECHEROS DE VINO HARO

Los excelentes vinos de esta Sociedad, se hallan de venta en esta Ciudad en casa de los señores Martínez, Martínez y Solanas, calle de San Bartolomé y Estación, á los precios siguientes:  
Pesetas 1'10 la botella, con casco.  
» 0'75 la media botella, id. id.

Se admiten las botellas vacías de estos vinos, abonando por las grandes: pesetas 0'25 y por las pequeñas, pesetas 0'20

Estos vinos se venden en barricas puestas en la estación de Haro.

Pesetas 125 la barrica de 225 litros.

» 65 » 112 »

» 37 » 63 »

**OSTRAS FRESCAS**  
verdes de Marennes

DEL DEPÓSITO DE AGUA DE MAR.

Se reciben los días pares en el Circuito de La Fraternidad. Precios: Cinco reales docena.

**Aprendices**

Se necesitan en la confitería de Mariano Lucia. —Porales, 86, Logroño.

**CASA EN ARRENDAMIENTO**

Se arrienda la casa núm. 145 de la calle Mayor, antigua tienda de ultramarinos y licores, con estantería propia de la casa. Tiene gran local para almacenar. Pa a tratar, Mercaderes, 30 confitería

**Venta de fincas rústicas**

A voluntad de su dueño, se venden juntas ó separadamente, 9 fincas rústicas sitas en jurisdicción de esta ciudad y términos de San Adrian, Puente madres, Cascajos, Cascajosa. —Para tratar de precio y condiciones, dirigirse al Procurador con Razon Vidaurte y Ruiz, Compañía, 23.—3.º

**INSTITUTO HIGIENICO**  
de Logroño  
Vacuna fresca, todo el año.

**Ama de cria**

Se necesitan una para casa del s padrea, en esta ciudad. Durán razón: Porta es 116. 3.º

**INTERESANTE**

El que no bene buen vino y barato en Logroño es porque no quiere. Acuda á la calle de San Juan número 48, y lo encontrará puro y sin mezcla extraña á 25 céntimos litro y 4 pesetas cántara.

No confundirse San Juan 48.

Se sirve á domicilio de cántara en adelante.

**TRASPASO**

Se hace de una confitería en Portales, con existencias ó sin ellas. — Informarán en la Administración de este periódico.

**Venta de leña**  
propia para hornos y tejeras

Procedente de la Testamentaria de la finca doña Casilda Romero, vecina que fué de esta Ciudad, se vende la leña existente en la dehesa llamada Almida en jurisdicción de Lardero, bien junta ó en lotes.

El Testamentario don Gabriel Plaza, calle del Mercado número 152 principal, enterará del precio y condiciones.

**Americana**  
Se vende una casi nueva que e dará en muy buenas condiciones. — Informarán en la administración de este periódico.

**GABINETE CLINICO DENTAL**  
del Cirujano Dentista  
**D. E. GONZALEZ**  
Colocación de dientes y dentaduras por todos sistemas garantizados, así como empastes, orificaciones, y operaciones sin dolor, empleando el Cloruro de Etilo y otros.

**Vino de Corera**

Se vende á 25 céntimos litro y 4 pesetas cántara en casa de Cirujano Mora. — Plaza del Seminario junto á la Posada de las Animas. Hay muchas existencias.

**VENTA DE VIÑA**

Se vende al contado ó á plazos una viña olivar de 7 y media á 8 fanegas de tierra; situada en Valond, llamada «Manzanares», término de la Isla. —Para tratar con su dueño, calle de San Juan, número 22. Logroño.

**VINO FINO DE MESA**

de la cosecha de 1891, de Fuenmayor, boteg de don Cipriano Fernández Bazán lo en contrarande venta por botellas en el establecimiento de ultramarinos de Bufino Perez (a) Ojollado, Calle de San Blas, número 3.

**La Verdadera Económica**

Sastrería Elegante de Ladisla Gómez  
Se confeccionan trajes al precio de 30 y 40 reales. —Calle de San Blas, núm. 30, principal. (Antigua confitería de La Ceres).

**Salchichera Madrileña**

Ofrece sus servicios para preparar toda clase de conservas de cerdo, con especialidad para la confección de salchicha blanca, salchichón, morcilla y todas las diversas especies de embujidos. Calle de San Juan, 50.

**ANUNCIO**

El que suscribe, cesionario para el monopolio de la venta de cerillas fosforicas, y toda clase de fósforos en esta provincia, según contrato que con todos los requisitos legales ha formalizado, cree de su deber hacer público:

Que en virtud del artículo 21 de la Ley de Presupuestos de 30 de Junio y Real Decreto de 28 de Diciembre últimos, dicho monopolio se ejercerá en nombre y representación del Estado, desde el día 15 de Febrero próximo, y por consiguiente, á nadie conviene surtirse del citado artículo mas que de lo necesario hasta el expresado día, toda vez que á partir de aquella fecha no se podrán conducir, conservar ni expendir las cerillas fosforicas y fósforos mencionados, y que cualquiera de estos actos será considerado como delito de contrabando contra la Hacienda pública.

Los que el cesionario y personas autorizadas por él mismo, han de tener siempre á la venta y los precios á que habrán de expendirlos son los siguientes:

- Caja ordinaria con 90 cerillas ordinarias, 5 céntimos de peseta.
- Caja fina con 60 cerillas finas, 5 céntimos de peseta.
- Caja de dos gomas con 70 cerillas finas, 10 céntimos de peseta.
- Tiras de cartón con 125 fósforos, 5 céntimos de peseta.

Son aplicables á la defraudación y contrabando de la venta de cerillas fosforica y toda clase de fósforos, las disposiciones del Real Decreto de 20 de Junio de 1852, que respecto á las penalidades, entre otras, establece las siguientes:

El comiso del género aprehendido que sea materia del delito.  
Idem. de las caballerías, carruajes, etc. en que se conduzca, si el valor de ellos llegase á una tercera parte del de toda la carga.

Idem. de los géneros licitos que se hallen dentro del mismo baúl, caja, paquete, etc.

Además de esta pena comun, incurrirá todo reo de contrabando de géneros estancados, en una multa que no baje del triple, ni exceda del séstuple del valor del género defraudado.

Cuando los reos de contrabando no tuvieren bienes para el pago de las multas, sufrirán la prisión correccional en la cárcel del partido ó capital, restandose á pesetas 2'50 por día de prisión.

Si ocurriesen en el contrabando las circunstancias agravantes de que trata el artículo 22, á saber:

Ser empleado público.  
Que el valor del género pase de 500 pesetas.  
Se haya empleado medio de falsificación.

Que medie trato de asegurarlo.  
Que se tenga fabrica de elaboración, almacén ó tienda para la venta.

Reincidencia ó malicia especial en el delincuente.  
Se impondrá además de las penas indicadas, de 7 meses á 3 años de prisión correccional, según los casos.

Eugenio Fernández

**Fabrica de fideos**  
y demás pastas italianas de sémola para sopa de  
**JULIAN URIBE**

Al por mayor y menor en esta casa entrará el público las mejores pastas que se conocen hasta el día.

Calle Soria, número 24, y despacho Colegio, número 24, frente á la Plaza de Abastos. (Junto al estanco)

**La Unión y el Fenix Español**



**Compañía de seguros reunidos**

Domicilio social: Calle Olveaga, núm. 1 (PASO DE RECOLETOS)

**GARANTIAS**

Capital social efectivo Ptas. 12000000  
Primas y reservas 40697980

Total..... 52697980

**29 años de existencia**

Seguros sobre incendios.—Esta gran compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675'83.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas vitalicias, Rentas de educación y capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra compañía.

Dirigirse al Subdirector don Ambrosio Lardies, calle Calzada de S. Agustín, número 9, Haro, á don Eugenio Fernandez agente en Logroño calle Mercaderes número 26 y 28, á don Pedro Rincon, agente en Calahorra, y á D. Ignacio Sáez, de Santo Domingo.

**Almacén de aguardientes**  
licores, vinos y frutos coloniales

**DE JOSÉ BELLÓ**

Grandes rebajas en los precios de Aguardientes y Licores así como en los artículos ultramarinos y del reino.

Compañía, 17 y 19.—Logroño.

**BUEN VINO**

Se vende vino de cosechero á 20 céntimos litro en la calle Mercaderes, número 44, taberns del Ajero, y á 15 reales cántara.

**ACEITE**

El cosechero D. Tiburcio García, sugeto de D. Vicent Piqué, vende aceite de su cosecha entera apada hace 28 años, al precio de 17'50 pesetas cántara. Portales, núm. 42.

**ANUNCIO**

En la tienda de Quincalla de Juan de Dios Elizondo, el Colchero, encontrará el público un gran surtido en hojas de maíz, lana y borra para colcheros, crin vegetal para tapiceros y guarnicioneros, pieles para las camas, lanas torcidas de todos colores á precios muy económicos.—Calle del Mercado núm. 144.

**Peluquería Zaragozana**

Hece falta un dependiente que sepa cumplir con su obligación.—Sagasta 25 Logroño.

**ALERTA COMPRADORES**

En la Travesía de S. Juan, núm. 9, primer piso, se vende vinagre de vino de 14 grados á 11 reales cántara y á 10 céntimos cuartillo. Se regalan diez pesetas al que pruebe que el vinagre no es de vino.

**ANUNCIO**

La acreditada modista de esta capital, Eugenia Giménez se ha trasladado á la calle Mayor (Costanilla) número 53, donde continuará ofreciendo sus servicios á las que le honren con sus encargos.

**ACEITE EN VENTA**

Se vende aceite puro de oliva, en la casa de don Idefonso San Millán, Mercado núm. 21, á 19 pesetas cántara.

**VULCANO**

fuego fluido, cura las cojeras de las caballerías, aunque procedan de esparavan; numerosos certificados lo acreditan. Único depósito en Logroño, Farmacia, de Prens, Mayor 95. Precio 3'50 pesetas

**ACEITE**

del Excmo. Sr. Marqués de Murrieta, á 20 pesetas por cántaras sueltas y á 19 de dos en adelante.—El que desee adquirirlo, dirijase á Pedro San José en el Gobierno militar de esta provincia, piso 3.º

**IMPORTANTE**

**BARATILLO DE "LA VERDAD"**

Gran liquidación de tejidos nacionales y extranjeros. Sagasta, 3, Logroño.

El dueño de este establecimiento que con el título de *La Verdad* abre hoy al público, pone en su conocimiento que habiendo efectuado una gran compra de géneros en su mayor parte extranjeros, los realizará á precios sumamente baratos, y á cuyo fin se propone cediarse desde la fecha á la compra y venta de toda clase de saldos por mayor y menor.

**LA VERDAD**  
Sagasta, 3, (esquina á la de Carnicerías)

**ABONOS POTÁSICOS INTENSIVOS**

para viña, árboles frutales y de sombra, olivos, patatas, lino, etc.

DE LA CASA

**ZORZANO, ORIVE Y COMP.ª**

MURO DE CARMELITAS, 16, LOGROÑO.

Recomendamos eficazmente á los agricultores este abono, que por su riqueza en potasa, tantas ventajas ha de proporcionarles.

Con su empleo para las viñas, se consigue además combatir la anemia de las plantas, devolviéndoles su hermoso color verde al par que fomenta el desarrollo de las cepas.

Al hacer los pedidos, deben indicarnos el cultivo para que han de ser aplicados.

Facilitamos á quien lo desee, un tratamiento sencillo y de resultado seguro para combatir el pulgón en las habas.

Cuantas instrucciones necesiten nuestros favorecedores, pidanlas á nuestra casa. Para los demás cultivos, elabramos abonos especiales.

**COMPANÍA DE EXPLOTACIÓN Y COLONIZACIÓN**

**DE LA ISLA DE LA PARAGUA**

Los abajo firmados admiten suscripciones hasta el 31 de Enero corriente á la 2.ª serie de ocho mil acciones de § 10 (cincuenta pesetas), que emite dicha Compañía, domiciliada en Manila, para beneficiar la Concesión Agrícola-Minero-Forestal, otorgada por Real orden de 20 de Agosto de 1888.

El pago de las acciones se hará, la mitad, pesetas 25, en el acto de hacerse la suscripción, y la otra mitad, pesetas 25, al entregarse las acciones, cuatro meses después de la fecha de la suscripción.

Oportunamente se domiciliará el pago de los dividendos activos en la Península, á los cambios á la sazón corrientes.

El prospecto y estatutos estarán de manifiesto en el Escritorio de

**HERRERO Y RIVA**

**PLATERÍA**

Y GABINETE ODONTOLÓGICO de la

**VIUDA DE GURREA**

Portales, 36.—Logroño

Esta antigua casa sigue ocupándose de los mismos negocios que en vida del fundador.

**En el taller de platería.**

á cargo del inteligente oficial que venia desempeñándolo, se hacen toda clase de trabajos en oro, plata, y pedrería, composuras, dorado, plateado, etc.—Compra de piedras finas, oro, plata y monedas f. lses, de platino y oro, cortándolas á presencia del vendedor.—Objetos de metal blanco garantizado.—Gran surtido en objetos para regalos

**En el gabinete odontológico,**

á cargo de un Cirujano-Dentista, con título, y buen mecánico, se construyen dientes y dentaduras de to las clases y sistemas conocidos. Obturaciones, empastes, orificaciones, extracciones, etc. Consulta permanente

**Elixir y polvos dentífricos**

**CAPAZAS PARA TRUJAL**

Se han recibido muchas y baratas, 1-gitimas valencianas.

Joaquin Redon (El Valenciano). Logroño.

**Agencia Comercial y de Negocios**

**J. HERMOSILLA**

Mayor, 47, Logroño.

Esta acreditada casa, acepta cuantos encargos se le confien por los asuntos mercantiles, administrativos ó particulares, procediéndose con actividad y honradez probadas, exentas de promesas huecas. Garantiza en caso necesario las operaciones de cualquier clase que se le confien.

Mayor, 47, Logroño.

**Gabinete Odontológico**

**DEL CIRUJANO-DENTISTA RUIZ**

Este gabinete hállase provisto todos los aparatos é instrumentos necesarios para practicar de conformidad con los adelantos de la Cirujía dental, la extracción de dientes y restos gastados, orificiones y obturaciones y corrección de dientes desviados, tratando con eficacia las enfermedades de la boca.

Se construyen dentaduras en oro caucho y celuloide. dientes Pibot, Lobart y de encia esmaltada.

Plaza de Amós Salvador, número 6, entre-suelo (casa de D. Joaquín Fariñas)

**ANTIGUA PLATERIA DE MARTINEZ**

**hoy de su sucesor BARTOLOMÉ LATORRE**

En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de objetos pertenecientes al ramo de platería.

En el taller que esta casa tiene, que hace más de 20 años se halla funcionando, se hacen toda clase de trabajos nuevos en oro, plata y pedrería, composuras, dorar, platear, etc.—Compra de oro plata y platino. Bonito surtido en estuches y otros objetos para regalo.—Objetos de metal blanco garantizado.

Mercado, 45. (Frente á Portales) Logroño.

**LA JEREZANA**

**Botillería de Luciano Garcia**

San Blas, 6.—LOGROÑO.

Especialidad en Anisados y Licores de todas clases. Vinos generosos y blancos de las mas acreditadas bodegas de Jerez. Refrescos de todas clases y alcohol de vino puro de 36° á 37°, á 24 pesetas cántara, por litros á 6 reales uno.

**Venta de aceite**

Procedente de la testamentaria de doña Casilda Romero, á 19 pesetas cántara, calle del Mercado, n.º 11, en donde dicha señora habitó.

Imp. de LA RIOJA.

